

MEMORIAL DEL AÑO ACADÉMICO 1992

por el Académico Secretario General
Prof. Dr. Joaquín Tornos Solano

Excmo. Sr. Presidente
Illres. Sres. Académicos
Señoras y Señores

Como es preceptivo, en el último domingo del mes de Enero celebramos la sesión de apertura del nuevo curso académico.

En ella vamos a oír la lección inaugural de nuestro compañero, el muy ilustre doctor Don Angel BALLABRIGA AGUADO, que versa sobre Pediatría y ética; sin embargo fuerza la tradición que antes de oír el discurso de apertura el secretario general dé lectura a la memoria en la que se resumen las actividades realizadas por la Corporación durante el ejercicio anterior. En su exposición repetiré la pauta seguida en años anteriores.

Movimiento corporativo

Como siempre antes que nada he de referirme a los compañeros fallecidos y dedicarles nuestro fraternal recuerdo.

Este año hemos sufrido las irreparables pérdidas de un Académico Numerario, el muy ilustre doctor Don Antoni SUBIRANA i OLLER (1992), un Académico electo el ilustre doctor Don Martí FUSTER i SALVATELLA (10-X-1992) y dos Académicos correspondientes el Dr. Daniel HAUSSMANN MONTANER y el Dr. Pedro GAUSA RASPALL.

El Doctor SUBIRANA hizo su ingreso en la Academia el año 1964 con un discurso sobre "Epilepsia" que fué contestado por nuestro Presidente de

honor el Excmo. Dr. Belarmino RODRIGUEZ ARIAS. El doctor SUBIRANA, uno de los primeros exponentes de la neurología en nuestro país, colaboró siempre en todas las actividades de nuestra Corporación. Con su muerte hemos perdido un buen amigo y la Academia un Consocio muy valioso.

El Dr. Martín FUSTER, distinguida figura del mundo del derecho, fue proclamado Académico electo el año pasado en atención a sus relevantes méritos como abogado y muy especialmente como reconocimiento a los grandes servicios que tan generosamente había prestado a nuestra Corporación a la que tanto quería. Precisamente su discurso de ingreso, que ya tenía entregado, trata sobre los avatares de la propiedad de nuestro edificio social.

El Doctor Daniel HAUSSMANN prestigioso farmacéutico, ha sido socio protector de nuestra institución y el Dr. GAUSA RASPALL académico correspondiente; ambas personalidades participaban activamente en las sesiones de la Academia.

A la profunda tristeza que nos produce siempre la desaparición de tan ilustres compañeros se añade la alegría de haber recibido nuevos compañeros que han de continuar dando vida a nuestra Academia.

Dos Académicos electos, el muy ilustre Dr. Josep M. MASSONS i ES-

PLUGAS y la muy ilustre Doctora Soledad WOESSNER i CASAS han ingresado como Académicos de número.

El Dr. MASSONS ESPLUGAS, gran humanista, tiene un historial brillante; además de haber destacado en los campos de la investigación farmacológica y ejercido como cirujano ha dedicado especial atención a los aspectos de la deontología médica y de la historia de la medicina.

La doctora WOESSNER CASAS, indiscutible figura de la citología hematológica, ha marcado una fecha histórica en nuestra Corporación pues es la primera dama que ocupa un sillón de Académico Numerario, siendo exponente del protagonismo eficaz que está adquiriendo la mujer en todos los campos de la actividad humana.

También en este curso han sido proclamados Académicos electos tres personas ilustres de nuestro mundo médico el Dr. Josep M. MORAGAS i VIÑAS, destacada figura de la dermatología, el Dr. Jaume PLANAS i GUASCH eminente maestro de la cirugía plástica y estética y el Dr. Miquel TORNER i SOLER figura sobresaliente de la cardiología. Entre las plazas afines ha sido proclamado Académico electo el muy ilustre Dr. Gabriel FERRATER i MARTORELL, Rector Magnífico de la Universidad Politécnica de Barcelona. La Academia espera celebrar pronto las sesiones protocolarias de recepción de tan ilustres personalidades.

También la Academia se ha visto enriquecida por la elección de un grupo de Académicos correspondientes y en la sesión plenaria del 26 de Marzo de 1992 se acordó incorporar a la Academia a personalidades residentes fuera de Barcelona con el deseo de proyectar la institución al resto de Catalunya. En este sentido y previa propuesta y análisis de los currículums correspon-

dientes fueron elegidos entre los residentes en Barcelona: los Dres. Marc Antoni BROGGI i TRIAS, Dr. Manuel GUIX i PERICAS, Dr. Josep MIRET i MANSO y Eduard TOLOSA i SARRO.

Entre los residentes fuera de Barcelona fueron elegidos en el mismo pleno los doctores Ramon CALSAPEU i CANTÓ de Mataró, Manel CAMPS i SURROCA de Lleida, Josep TOMAS i CABOT de Manresa. Simeon SELGA i UBACH de Manresa, Josep M. SANCHIS i RIPOLLES de Valls y Francesc JANÉ i CARRENCÀ de Granollers. También ha sido elegido en el pleno del 19 de Noviembre de 1992 el Dr. Cosme GAY i ESCODA.

Como Académicos correspondientes extranjeros han sido elegidos los doctores Liberato J. DIDIO de U.S.A. propuesto por el Dr. Ruano, el Doctor Segio B. CURRI de Italia propuesto por el presidente Excmo. Dr. BROGGI, el Dr. Alfredo D. BONSEGNORI de Italia propuesto por el Dr. CORBELLA y el Dr. Adolfo MARTINEZ PALOMO de Méjico propuesto por el Dr. GARCÍA VALDECASAS.

Actividades de la Real Academia

Durante todo el curso han ido desarrollándose como siempre las actividades de la Academia. Empezaré su relato a partir de la sesión inaugural para continuar con el resto.

Sesión inaugural. El último domingo del mes de Enero, como ya es tradicional, se celebró en sesión pública y solemne la apertura del curso 1992-93. La sesión fué presidida por nuestro Presidente el Dr. Moisés BROGGI i VALLES acompañado del secretario general Dr. Joaquín TORNOS, el presidente abrió la sesión y pidió al secretario general diera lectura a la memoria del curso que acababa de finalizar, una

vez terminada la lectura el presidente concedió la palabra al Académico numerario Dr. CARRERAS ROCA a quien correspondía por derecho de antigüedad pronunciar el discurso de apertura del nuevo año Académico. El tema elegido fué "Conciència i coratge del cirurgià", el Dr. CARRERAS ROCA expone su trabajo sobre las cuatro palabras: Mans, cap, cor i responsabilitat - que cree han de ser el norte y guía del cirujano. Los cuatro epígrafes a que dan lugar estas palabras son un conjunto de vivencias, consejos y reflexiones que el conferenciante desarrolló apoyándose en su amplia experiencia profesional y académica.

A continuación y con la venia de la presidencia el secretario general procede a abrir las plicas para conocer los autores de los trabajos premiados correspondientes al concurso de 1991.

Premio Medicina y Sanidad comarcals. Adjudicado al trabajo "Aspectos sanitarios del archivo de la Iglesia de San Bartolomé y Santa Tecla de Sitges en el siglo XVIII (1701-1800)" presentado bajo el lema Subur del cual es autor el Dr. Manuel ESCUDER i AIXELA.

Premio Salvador Gil Vernet y José M. Gil-Vernet Vila. Concedido al trabajo "Estudio sobre el desarrollo del plexo hipogástrico y su relación con los órganos genito-urinaris presentado con el lema S.A.M., del cual es autor el Dr. Octavio Arango Toro.

Premio del legado del Dr. Lluís Saye otorgado al trabajo "El Dr. Santiago Dexeus Font pionero de la anestesia y analgesia en el parto" presentado con el lema el Papi, siendo su autor el Académico Dr. Manuel CARRERAS ROCA.

Premio de la Real Academia de Medicina, adjudicado al trabajo "Aspectes sanitaris dels arxius parroquials de San Feliu de Cabrera, San Genis de Vilasar, San Juan de Vilasar i Santa Creu de Cabrils durant els segles XVI-XVII y XVIII" con el lema Maresma siendo su autor el Dr. Conrad CURTO i SOLER.

A continuación y tras anunciar los premios para el año 1992 el Presidente toma la palabra para agradecer y felicitar al Dr. CARRERAS ROCA por su brillante discurso; expuso un breve resumen de las actividades más relevantes del curso 1991 y destacó la nueva denominación que recibe nuestra institución "Reial Academia de Medicina de Catalunya" que sustituye a la que había figurado hasta ahora de Real Academia de Medicina de Barcelona. Agradece a todos los presentes la asistencia al acto y cierra la sesión declarando abierto el curso 1992-93 en nombre del Muy Honorable Presidente de la Generalitat de Cataluña por delegación de su Majestad el Rey Juan Carlos I.

Solemne acto de recepción del Académico electo Dr. Josep M. Massons i Esplugas. El día 10 de Mayo de 1992 se celebró la sesión solemne de recepción del Académico electo ilustre Dr. Dn. Josep M. MASSONS i ESPLUGAS la sesión fue presidida por el President Dr. Moisés BROGGI i VALLES acompañado por el Honorable Conseller d'Ensenyament Dr. Josep LAPORTE i SALAS y el secretario general Dr. TOROS SOLANO.

Asistieron la mayoría de los Académicos Numerarios y un numeroso y selecto público que llenaba el anfiteatro. Ocuparon sitios de preferencia nuestro Presidente Honorario Dr. Dn. Belarmino RODRIGUEZ ARIAS, el Presidente de la Real Academia de Farma-

cia Dr. José Antonio SALVÁ MIQUEL y el Presidente del Pius Hospital de Vallís Sr. Agustí BATET.

Abierta la sesión el secretario dió lectura al acta del día 15 de Octubre de 1991 en la que consta la designación del Dr. MASSONS como Académico electo. Seguidamente el Presidente solicita a los ilustres Académicos Dr. CORBELLA y Dr. SECULI que actuaban como padrinos acompañen al Dr. MASSONS en su entrada al anfiteatro. Una vez en él, el Presidente le concede la palabra para que de lectura a su discurso de recepción titulado "La actual crisis del diàleg metge malalt".

El recipiendario después de unas palabras de agradecimiento a los Académicos y de recuerdo a sus maestros hace saber que en ella no hay el tradicional elogio al Académico predecesor ya que su plaza es una de las de nueva creación. Inicia su discurso con una breve introducción en la que señala que todo acto médico empieza con un diálogo entre el enfermo y el médico y describe las características de este diálogo a través del tiempo hasta llegar a nuestros días señalando los cambios operados en relación a las exigencias de la sociedad actual enfatizando sobre la crisis del mismo y expone un repaso de posibles soluciones, describe la utilidad de las unidades de atención al usuario y alerta sobre el peligro de la deontología ordenancista terminando su discurso con la traducción al castellano de la poesía de O. WENDELL HOLMES "The morning Visit".

Le contestó el Académico Francisco GARCIA VALDECASAS quien tras enumerar los méritos del recipiendario revisó los puntos de vista expuestos en su discurso coincidiendo en que es necesario añadir a la ciencia y asistencia

médica actuales aquel punto de vista de amor y caridad tan brillantemente resumidos en la parábola del Buen Samaritano y terminó su contestación solicitando al presidente que hiciera oficial su ingreso en la Corporación.

Solemne sesión extraordinaria de recepción de Académicos correspondientes extranjeros. El día 23 de Abril de 1992 se celebró sesión extraordinaria para proceder a la recepción como Académicos correspondientes extranjeros a los Ilustres Académicos de la Academia Nacional de Méjico Dres. Antonio FRAGA MOURET, Francisco DURAZO QUIROZ, Víctor M. de ESPINOSA de los REYES y Adolfo MARTINEZ PALOMO.

La sesión estuvo presidida por el Excmo. Sr. Presidente Dr. Moisés BROGGI i VALLES acompañado por el Honorable Conseller d'ensenyament Dr. Josep LAPORTE i SALAS, el Sr. PI i SUNYER, la Sra. del Cónsul de Méjico, el secretario general Dr. TORNOS SOLANO y el secretario de actas el Dr. GREGORICH SERVAT.

Asistieron la mayoría de Académicos numerarios y tras ocupar sitios de preferencia los recipiendarios acompañados de sus esposas y familiares con el anfiteatro lleno de un selecto y numeroso público el Presidente abrió la solemne sesión y dió la bienvenida a los miembros de la Academia Nacional de Méjico.

El secretario general procedió a la lectura del acuerdo del pleno en el que se nombró a los colegas mejicanos miembros correspondientes extranjeros de nuestra Institución. También se hizo obsequio de una estatua, copia de la del Esculapío de Ampurias, para sustituir a la que presidía el acceso a la Academia Nacional de Méjico y que fué destruída por un terremoto.

El Prof. GARCIA VALDECASAS leyó un discurso de salutación y bienvenida a los nuevos Académicos y expuso la satisfacción de nuestra Institución por este hermanamiento deseado por ambas Academias y que tan buenos frutos podrá deparar en todos los terrenos. A continuación los nuevos Académicos expusieron sus comunicaciones: El Dr. ESPINOSA de los REYES vicepresidente de la Academia Nacional de Méjico disertando sobre "La relación histórica de la Academia Mejicana" ilustrando su interesante disertación con magníficas diapositivas. El Dr. DURAZO QUIROZ expuso su comunicación sobre "Antígenos prostáticos en la detección precoz del cáncer de próstata". El Dr. ESPINOSA de los REYES habló sobre "Mortalidad materna y su relación con algunos aspectos de la reproducción humana" y el Dr. MARTINEZ PALOMO Presidente de la Academia Nacional de Méjico después de una breve salutación en catalán habló sobre "De la euforia al desconcierto: el ejemplo del paludismo".

Todos los parlamentos fueron muy aplaudidos por los asistentes que llenaban el aforo del anfiteatro Gimbernat. Acto seguido el Presidente dió las gracias a los prohombres mejicanos y al Dr. GARCIA VALDECASAS por sus disertaciones y procedió a la entrega de los títulos a los recipiendarios dirigiendo a continuación una alocución en la que reímarco la cordial relación que siempre ha existido entre Méjico y los españoles, la generosa y entrañable acogida que dispensaron a los refugiados de la guerra civil y los importantes resultados científicos y sociales para ambos países y acabó diciendo que el acto más que una celebración académica era un abrazo fraternal de dos naciones que se querían de verdad.

El Dr. MARTINEZ PALOMO agradeció en nombre de todos los recipiendarios el honor recibido y trasmitió una muy cordial salutación de la Academia Nacional de Méjico para todos los miembros de la Real Academia de Medicina de Catalunya y muy especialmente a los Dres. BROGGI y GARCIA VALDECASAS artífices de la cordial unión que celebramos.

Entre los aplausos de los asistentes el Presidente clausuró esta interesante sesión.

Solemne sesión de recepción del Académico electo Dra. Soledad Woesner i Casas. El día 13 de Diciembre de 1992 se celebró sesión solemne extraordinaria de recepción de la Dra. Soledad WOESNER i CASAS. La sesión fué presidida por el Excmo. Sr. Presidente Dr. Moisés BROGGI acompañado por el Honorable conseller d'Ensenyament Dr. José LAPORTE, el Presidente de Real Academia de Farmacia Excmo. Dr. José Antonio SALVA que actuó como secretario.

Asistieron la mayoría de los Académicos Numerarios, ocupando lugares destacados el Presidente del Colegio de Médicos y el Presidente de la Casa de Salud de la Alianza, un público numeroso y selecto lleno a rebosar el anfiteatro Gimbernat deseoso de escuchar la palabra de la recipiendaria que a los notables méritos personales y profesionales se añadía el aliciente de ser la primera mujer distinguida con la investidura por parte de la Real Academia.

Abierta la sesión el secretario actuante dió lectura al acta del día 28 de mayo de 1992 en la que consta la elección de la Dra. Soledad WOESNER como Académico electo. Seguidamente el Presidente ruega a los Académicos Dres. GRAS RIERA y TORNOS SO-

LANO que introduzcan en el anfiteatro a la recipiendaria y a continuación concede la palabra a la Dra. WOESNER para que dé lectura a su discurso de recepción.

La Dra. WOESNER empieza su discurso "35 Anys de Citología Hematológica" con palabras de gratitud a los ilustres Sres. Académicos y evoca a continuación aquellas personas, que como sus padres, la ayudaron en su trayectoria y especialmente los numerosos maestros nacionales y extranjeros y toda una pleyade de notables colaboradores. Después de glosar la personalidad de su predecesor en el sitial Académico el Dr. Francisco BUSCARONS UBEDA la recipiendaria entró en el tema de su discurso haciendo un repaso brillante y resumido de las aportaciones de la Citología en los 35 años de práctica profesional.

Le contestó el Ilustre Académico Dr. Jordi SANS i SABAFREN quien, tras exponer la inmensa satisfacción que le producía este acto fruto de 35 años de ininterrumpida e intensa colaboración con la Dra. WOESNER y el honor que sentía por el privilegio histórico de dar la bienvenida a la primera mujer que a lo largo de dos siglos se incorpora a las tareas de esta docta Corporación, pasó a glosar la brillante personalidad humana y científica de la recipiendaria que resume prácticamente la historia de la Citología Hematológica de los últimos 25 años y a la que califica como una auténtica e inhabitual pancitóloga dominadora de todas las técnicas y conocimientos modernos que el Dr. SANS i SABAFREN lo valora debidamente y acaba solicitando al Presidente le imponga la medalla que le acredita como Académico Numerario de la Corporación.

A continuación el Presidente pronuncia unas palabras de bienvenida y

recalca la satisfacción de la Academia por recibir en el seno de esta bicentennial Institución a la primera mujer.

Sesiones ordinarias. Las sesiones científicas públicas que tradicionalmente se celebran los martes en la sala Turro se han ido celebrando a lo largo de todo el curso. A continuación señalamos la relación de las mismas. En total son 18 las sesiones celebradas y son las siguientes:

El martes 14 de enero de 1992 el Dr. Juan LOPEZ RIOS expuso el tema: "Droga y drogadicción".

–El martes 21 de enero de 1992– sesión científica en la cual la unidad de morfología Genito-urinaria del departamento de anatomía Humana de la Fac. de Medicina de la Universidad de Barcelona que dirige el Prof. A. TEJEDO MATEU Catedrático de la Facultad y Académico Correspondiente, presentó tres líneas de su área de investigación. "Aplicación práctica de la presencia de laminina y fibronectina en el riñón de desarrollo y adulto" por los Dres. O. MARTINEZ, V. GOTZENS y A. TEJEDO. "Estudio de las neoplasias vesicales mediante marcadores" por los Dres. A. TORREGROSA, I. BONET, V. GOTZENS y A. TEJEDO. "Contribución al estudio de la patogenia del riñón poliquístico" por los Dres. A. TEJEDO y V. GOTZENS.

–El Martes 4 de febrero de 1992– Elisabet del AMO Académico Correspondiente y los Dres. Josep M. LAILLA, profesor titular, y José M. BOGUÑA, profesor asociado médico, los dos Catedráticos de Ginecología de la Universidad de Barcelona, expusieron el tema "Repercussions materno-fetals sobre la hipertensió arterial associada a l'embarç".

–El Martes 18 de febrero de 1992– Sesión científica en la cual el Académico

Correspondiente Dr. Daniel HAUSSMAN MONTANER, expuso el tema "Farmacología Gerontológica de reposición".

-El Martes 10 de marzo de 1992- El Académico Correspondiente Dr. Gabriel GILI CIRERA expuso el tema "Tractament quirúrgic de les lesions de la médula espinal, experiència a l'URSS".

-El Martes 24 de marzo de 1992- el Dr. Sergio B. CURRI del centro de Biología molecular de Milán, disertó sobre "Actualitat sobre el tema de les microangiopaties". El Académico Correspondiente Dr. Daniel HAUSSMAN MONTANER hizo la presentación.

-El Martes 31 de marzo de 1992- El Prof. José M. MASCARO BALLESTER disertó sobre el tema "Malaltia de paget mamaria i extramamaria. Experiencia personal" de 30 anys. El Académico Numerario Dr. J. TORNOS SOLANO hizo la presentación.

-El martes 7 de abril de 1992- Sesión científica a cargo del Centro de estudios de Alto Rendimiento Deportivo (CEARE) de la Secretaría General de Deporte de la Generalitat de Catalunya sobre los temas "Ritmes circadians i esport" por Mar CALVO TERRADES y Casimiro JAVIERRE GARCES. "Técnicas complementàries en el diagnòstic de les lesions d'origen esportiu" por R. BALIUS MATASB y Marta MONTAL PRAT. "Estudi de la influència genètica en el rendiment esportiu" por Gil RODAS FONT y Mar CALVO TERRADES. "Valoració de la Hipertrofia cardiaca induïda per l'entrenament, mitjançant anticossos monoclonals", per Josep RICART SERRA GRIMA y Eduardo GARRIDO MARIN. "Importancia del control hematològic de l'esportista" por Asumpció ESTRUCH i MASSANA y Jordi RIERA i RIERA.

-El martes 28 de abril de 1992- La

Acadèmico Correspondiente Dra. Edelmira DOMENECH LLAVERIA, disertó sobre el tema "El suïcidi infantil - paper de l'escola en la prevenció del suïcidi-".

-El martes 5 de mayo de 1992- el Dr. Jaime PLANAS GUASCH disertó sobre el tema "Reconstrucció de la mama després de l'amputació per càncer". Presentó el académico numerario Dr. J. TORNOS SOLANO.

-El martes 12 de mayo de 1992- el Académico Correspondiente Dr. Santiago RIPOL GIRONA disertó sobre el tema "Radioteràpia propietats físiques" y el Dr. Agustí VALLS i FONTANALS, jefe del Servicio del Hospital de Nuestra Señora de la Esperanza, sobre el tema "Aspectes inmunohematològics de la radioteràpia".

-El martes 19 de mayo de 1992- el Dr. Josep M. MORAGAS i VIÑAS disertó sobre el tema "Dermatosis Neutro-fílicas". El Académico numerario Dr. TORNOS SOLANO hizo la presentación.

-El martes 26 de mayo de 1992- el Dr. Miquel BERNARDO expuso el tema "Patrón de conducta tipo A y Coronariopatía". El Académico Correspondiente Dr. Ricard PONS BERTRAN hizo la presentación.

-El martes 9 de Junio de 1992- El Académico Numerario muy Ilustre Dr. Antoni CARALPS i RIERA disertó sobre el tema "Tractament d'Hipertensió".

-El martes 16 de Junio de 1992- El Académico Correspondiente Dr. Santiago RIPOL GIRONA, el Dr. Francisco SANCHIZ MEDINA, director del Servicio de Oncología y Radioterapia y el Dr. Alfredo MILLÀ de Oncología Clínica disertaron sobre el tema "Càncer de mama avençat. Propietats terapèutiques".

-El martes 20 de octubre de 1992- El Catedrático de la Autónoma de la Uni-

versidad Politècnica de Catalunya Dr. Gabriel FERRATER i PASCUAL expuso el tema "Home robot màquina. Un món en evolució". Hizo la presentación el Acadèmic numerario Francisco PUCHAL MAS.

–**El martes 27 de octubre de 1992**– El Acadèmic Correspondiente Dr. Miquel TORNER i SOLER, expuso el tema "Cardiopaties congènites en edat post-pediàtrica".

–**El martes 3 de Noviembre de 1992**– El Prof. L. J. DIDIO expuso el tema "Medicina religión y arte". La presentación fué a cargo del Acadèmic Numerario Dr. Domingo RUANO GIL.

–**El martes 17 de noviembre de 1992**– El Acadèmic Correspondiente Dr. Camil MUNDET TORRELLAS en colaboración con los Dres. Joaquín CAMARASA, Juan A. OBIOLS y Antonio J. CREIX expusieron el tema "Malalties quirúrgiques del canal anal".

–**El martes día 15 de diciembre de 1992**– el Prof. Cosme GAY ESCODA Decano de la Facultad de Odontología de Barcelona expuso el tema: "Aplicacions de l'hidroxiapatia a la cirurgia bucal". Hizo la presentación el Acadèmic Numerario Francisco GARCIA VALDECASAS.

–**El martes 22 de diciembre de 1992**– los muy Ilustres Académicos Numerario Dres. José M. GIL-VERNET VILA y Antoni CARALPS RIERA disertaron sobre el tema "Estat actual de tractament de la litiasi urinaria".

Acuerdos Corporativos. Entre los asuntos tratados en las sesiones ordinarias y extraordinarias celebradas en el transcurso del año destacan las referentes a la conservación del Edificio que nos alberga y el de Baños nuevos y lo referente a las actividades que desarrolla la Academia, la biblioteca, la revista y el estado económico.

Respecto al edificio que nos alberga podemos decir que gracias a las continuas gestiones de nuestro Presidente para que la Generalitat diera las garantías que la Fundación GETTY exige para hacer efectiva su ayuda, ya hemos recibido la primera entrega de esta fundación que nos ha permitido reparar las deficiencias del tejado, evitándose las constantes filtraciones de agua y con la ayuda de la Generalitat se ha hecho el tratamiento contra las termitas que están deteriorando todo el edificio.

Se están realizando los trámites necesarios para conseguir la propiedad de nuestro edificio social, dada la ocupación pacífica y continuada del mismo durante más de treinta años encargándose de todas estas gestiones el letrado Sr. MURO del bufete Martín FUSTER.

El edificio de Baños nuevos continúa siendo motivo de preocupación dado el deterioro en que se encuentra. Hemos tenido que proceder a reparar varios daños ante la reclamación de los inquilinos que ha supuesto para la Academia un coste de más de dos millones de pesetas y se tendrán que corregir otros daños en los próximos meses. Ante el mal estado del edificio y la conflictividad económica que ocasiona, la Junta ha sugerido la conveniencia de desprenderse de tal edificio y tras haber comunicado este deseo al pleno este ha dado el visto bueno para una posible venta del mismo.

Los cuadros de la sala de Presidentes se han rotulado con el nombre de los mismos y la fecha y duración de su presidencia.

Se ha acordado la conveniencia de hacer una publicación para poner al día el escalafón de la Real Academia, en lo relativo a medallas, discursos de recepción y de inauguración, juntas

de gobierno, etc.. que no se hace desde una crónica publicada en 1967.

A requerimiento de la Academia Nacional de México para que designásemos a cuatro Académicos para investirlos como miembros honorarios de la misma, en reciprocidad de los cuatros de aquella Institución que fueron nombrados miembros de la nuestra el pleno acordó proponer a los Académicos i Dres. BROGGI i VALLES, GARCIA VALDECASAS, LAPORTE i SALAS y CORBELLA i CORBELLA. Posteriormente se ha recibido una carta solicitando que la estatua de Esculapio fuera entregada el día 30 de Abril en que se celebra el 130 aniversario de la Academia y a cuyo acto es posible que asista el Presidente de la República y han sido invitados los Académicos BROGGI, GARCIA VALDECASAS, LAPORTE y CORBELLA.

En el pleno celebrado el día 16 de Noviembre el Presidente expresó que por motivos de salud del bibliotecario Dr. PARELLADA y del tesorero Dr. LLAURADO la Junta directiva había decidido que hasta la renovación reglamentaria cubrirían estos cargos el Dr. Corbella como bibliotecario y el Dr. Seculi como tesorero. El pleno dió su consentimiento y agradeció a los Dres. PARELLADA y LLAURADO la valiosa actividad desarrollada a través de los años.

Como en cursos anteriores esta Real Academia ha recibido la visita de los alumnos de primer curso de la Facultad de Medicina de Barcelona que acompañados por el Catedrático y Académico Correspondiente Prof. A. TEJEDO recibieron una amplia información sobre la historia, vicisitudes y funciones de la Institución por parte de los Académicos Numerarios Profesores CARRERAS ROCA y CORBELLA.

Biblioteca y archivo. Las tareas de la biblioteca se centran en tres campos: ingreso de nuevos libros, su catalogación y necesidades de espacio para su ubicación. Durante el año 1992 han ingresado en la biblioteca de la Academia poco más de cuatrocientos libros, la inmensa mayoría, fruto de donaciones con destino al fondo histórico. Entre los legados más importantes por su volumen destacan este año los ofrecidos por el Sr. José COSTA SIMON, los Dres. FIGUERAS GABRIEL y BATALLA BOIXET, los familiares del Dr. José DOMENECH ALSINA, y en especial la valiosa colección de revistas aportada por la profesora Maria Teresa JIMENEZ de ANTA que constituye el legado Pumarola en recuerdo de quien fué destacado miembro numerario de nuestra Institución. La mayoría de libros corresponden al siglo XIX y primera mitad del actual. Hemos recibido además numerosas donaciones más puntuales a cargo de autores, editores e Instituciones.

Publicado hace ya algún tiempo el catálogo de obras anteriores a 1.800 con la ayuda de la Generalitat de Catalunya prosigue la tarea de catalogación de los textos del siglo XIX.

Otro de los problemas de la biblioteca es el del espacio que se ha paliado con la incorporación de una de nuestras salas como depósito inicial de las donaciones recibidas y de los libros de la primera mitad del siglo XX. Ya se han ubicado los fondos de los legados Bartrina con una valiosa colección de revistas de urología, Martorell con su importante colección de separatas de angiología y Pumarola en el campo de la microbiología ya mencionado.

En el archivo ha continuado la catalogación de las memorias manuscritas de nuestro fondo, lo que ha facilitado la presentación de comunicaciones al

14 Congrés de Bòlegs de llengua catalana de Palma de Mallorca en el mes de Setembre y al 7 Congrés de Historia de la Medicina Catalana en Tarragona durante el mes de Noviembre.

Se ha celebrado el 7 Congrés de Historia de la Medicina Catalana patrocinado por el seminario de Historia de la Medicina de nuestra Academia que presidió el Dr. Josep ADSERA i MARTORELL con presentación de 99 comunicaciones que han permitido un mayor conocimiento del pasado de nuestra medicina. El seminario de historia de la medicina de nuestra Corporación ha confiado la organización del 8 congreso al Dr. José M. MASSONS i ESPLUGAS Académico numerario y su celebración está prevista para el mes de Junio de 1994. Así mismo se ha previsto la celebración de una jornada de Historia de la medicina en el mes de Octubre de 1993 con motivo del 150 aniversario de la restauración de la Facultad de Medicina de la Universidad de Barcelona que tuvo entonces su sede precisamente en este edificio que nos alberga. Algunos de los actos se organizarán conjuntamente con la Facultad de Medicina.

Revista. La vida de la revista ha continuado con toda normalidad, esta es la mejor alabanza que podemos ofrecer de ella. Puntualmente han visto la luz cada uno de los números cuatrimestrales.

La colaboración científica ha sido de gran relieve, impulsada por el celo de los Académicos Numerarios que aparte de contribuir personalmente han estimulado a sus colaboradores y alumnos a publicar los artículos ilustrativos de sus investigaciones, como corresponde al carácter académico de nuestra revista. También los Académicos correspondientes han contribuido

con singular entusiasmo al acervo científico del órgano de expresión de la Academia.

Con especial relieve merece destacarse el comienzo de colaboración internacional de los miembros de la Academia Nacional de México que honra este año dos de los números de nuestra revista.

A todos los colaboradores la revista desea hacer constar su agradecimiento por tan valiosa aportación a nuestra Revista exponente representativo de la vida científica de la Real Academia.

También esta secretaría desea agradecer en nombre de la Revista y de la propia Academia, el apoyo moral y material recibido un año más de la Generalitat de Catalunya, a través de su órgano científico tecnológico (CIRIT) así como la generosa contribución de los patrocinadores tanto públicos como privados que le permiten hacer llegar la voz de la más alta Corporación Médica de Catalunya a amplios campos del mundo médico nacional e internacional.

Dictámenes de asesoramientos judiciales. En el transcurso de este año la Academia ha continuado elaborando informes solicitados por diferentes juzgados de Instrucción todos ellos como consecuencia de expedientes incoados a médicos por supuesta mala praxis. La relación de los informes es la siguiente: El 13 de Diciembre de 1991 ha requerimiento del juzgado de primera Instancia 2 de Santa Coloma de Gramanet - El 16 de enero de 1992 a instancias del juzgado de Instrucción n.º 8 de Lleida - El 13 de abril de 1992 a petición del juzgado de instrucción n.º 4 de Barcelona - El 6 de mayo a requerimiento del juzgado de primera instancia n.º 4 de Terrassa - El 26 de junio el juzgado de instrucción n.º 11 de

Barcelona - y el 17 de Julio el juzgado de primera instancia n.º 9 de Barcelona.

Situación económica. Continuamos desenvolviéndonos con la ya crónica precariedad económica, si bien podemos señalar que una ligera mejoría de la delicada situación económica ha continuado durante el curso del año 1992, esto es lo que nos ha permitido la instalación de un fax, la encuadernación de unos cuarenta libros de los siglos XVIII y XIX así como la ampliación de las instalaciones de la Biblioteca y las obras de reparación efectuadas en el edificio de baños nuevos.

Se han cumplido con toda normalidad los presupuestos de gastos e ingresos lo que no solía suceder hasta ahora, con lo cual se ha logrado que el remanente de tesorería sea tangible; con todo nuestras posibilidades continúan siendo insuficientes y nos impiden atender las exigencias económicas que implicaría una más intensa labor científica que contra nuestra voluntad se ve obligada a adaptarse en la escueta realidad de los números, limitación que procuramos superar con nuestra dedicación y entrega.

Honores y Distinciones. Una vez más señalamos con gran satisfacción los honores y distinciones que han obtenido varios Académicos. En el transcur-

so del año 1992:

El ilustre Dr. Ramón SARRO BURBANO ha sido nombrado miembro honorario del Instituto de Psiquiatría de la Lengua Española en el congreso fundacional el día 28-X-1992.

El ilustre Dr. José Antonio SALVA MIQUEL ha recibido la medalla Narcís Monturiol de la Generalitat de Catalunya.

El ilustre Dr. Francisco VILARDELL ha sido hecho miembro de honor de la Sociedad Canadiense de Gastroenterología y ha pronunciado la conferencia conmemorativa Richard Mc. Kenne en el Congreso del Royal, Colleg of Psycians de Canadá.

El ilustre Dr. Joaquín Barraquer Moner leyó el Discurso de Entrada como miembro de Honor en la Academia Royale de Medecine de Belgique en la celebración del 150 Aniversario bajo el alto Patrocinio de S.M. el Rey. Ha sido invitado de Honor de la Sociedad Americana de Cirugía Refractiva de la Córnea y del Cristalino.

El ilustre Dr. Emilio SALA PATAU Académico Correspondiente ha sido distinguido con el premio Virgili que otorga la Sociedad Catalana de Cirugía.

Es motivo de orgullo dejar constancia en esta memoria de tales distinciones y honores otorgados a nuestros compañeros.

Enhorabuena a todos.